



**FILAC**

FONDO PARA EL DESARROLLO  
DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS DE  
AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

# UNPFII



Foto: UNPFII

# Contenidos

Es un honor para nosotros compartir información sobre nuestra participación en la 24ª sesión del Foro Permanente de la ONU, reafirmando nuestro compromiso con los derechos de los Pueblos Indígenas.

FILAC tuvo una presencia destacada en eventos paralelos como el diálogo interregional sobre los derechos de las mujeres indígenas, los desafíos político-electoral, y la ruta hacia la COP30 junto a mujeres y juventudes indígenas.

Asimismo, participamos en debates clave sobre la financiación de la participación indígena en espacios multilaterales, presentamos un informe sobre la situación de la niñez indígena en América Latina y el Caribe, y acompañamos el lanzamiento del libro de Elsa Stamatopoulou.

Nuestro aporte en la evaluación de la aplicación de la Declaración de las Naciones Unidas y los seis mandatos del Foro reafirma el papel de FILAC como actor clave en la agenda regional e internacional.



Foto: UNPFII

## Sección 1

António Guterres: “Los Pueblos Indígenas son los principales guardianes de la biodiversidad y del medio ambiente”. 04

Aluki Kotierk, del pueblo inuit de Canadá, asume la presidencia del 24º período de sesiones del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de la ONU 05

## Sección 2

Rumbo a la COP30: Mujeres y Juventudes Indígenas de las siete regiones socioculturales se preparan para encuentro global 08

UNPFII 2025: Mujeres y juventudes indígenas trazan hoja de ruta hacia la COP30 con un Plan Regional Intergeneracional por la biodiversidad y el cambio climático camino. 10

## Sección 3

Pueblos Indígenas: hacia una participación política basada en la libre determinación y los derechos colectivos 13

Presentación del libro “Pueblos Indígenas en el Ámbito Internacional” 14

## Sección 4

El Foro Permanente de la ONU emite importantes recomendaciones sobre los derechos de mujeres, niñez y Pueblos Indígenas 17



Panel of speakers seated at a long table on the stage.

Large screen showing a close-up of the speaker at the podium.

Speaker at the podium on the stage.

Foto: UNPFII

# António Guterres: “**Los Pueblos Indígenas son los principales guardianes de la biodiversidad y del medio ambiente**”

En la inauguración del 24º período de sesiones del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de las Naciones Unidas (UNPFII, por sus siglas en inglés), el Secretario General de la ONU, António Guterres, reconoció el papel esencial que desempeñan los Pueblos Indígenas en la protección de la biodiversidad y la sostenibilidad del planeta.

[Más información](#)



# Aluki Kotierk, del pueblo inuit de Canadá, asume la presidencia del 24º período de sesiones del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de la ONU

El 24º período de sesiones del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de las Naciones Unidas (UNPFII, por sus siglas en inglés) dio inicio este lunes con la elección por designación de Aluki Kotierk, del pueblo inuit de Canadá, como presidenta de este órgano consultivo de alto nivel del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC).

[Más información](#)





**“Proteger nuestro idioma y forma de vida sigue siendo una prioridad”, afirmó Aluki Kotierk**



# Mujeres y juventudes Indígenas



# Rumbo a la COP30: Mujeres y Juventudes Indígenas de las siete regiones socioculturales se preparan para encuentro global

Mujeres y juventudes indígenas de todo el mundo se unirán en un encuentro global durante la COP30, la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, que se celebrará en Belém, Brasil. Su objetivo es articular propuestas, fortalecer alianzas y poner sus voces en el centro de las negociaciones climáticas internacionales.

[Más información](#)





# UNPFII 2025: Mujeres y juventudes indígenas trazan hoja de ruta hacia la COP30 con un Plan Regional Intergeneracional por la biodiversidad y el cambio climático

En el marco de la 24ª sesión del Foro Permanente de las Naciones Unidas para las Cuestiones Indígenas (UNPFII), se llevó a cabo el evento paralelo “La ruta de las mujeres y juventudes indígenas rumbo a la COP30 de Cambio Climático”. En este espacio se presentó oficialmente el Plan Regional e Intergeneracional de Mujeres y Juventudes Indígenas, una iniciativa estratégica orientada a incidir en los procesos de decisión del Marco Mundial de Biodiversidad y Cambio Climático.

[Más información](#)





# Participación Política



# Pueblos Indígenas: hacia una participación política basada en la libre determinación y los derechos colectivos

En el marco de la 24ª sesión del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de las Naciones Unidas, se llevó a cabo el evento paralelo “Derechos político-electorales de los Pueblos Indígenas: casos de éxito y desafíos para las mujeres indígenas”, organizado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de México, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

[Más información](#)



# Presentación del libro “Pueblos Indígenas en el Ámbito Internacional”

Junto a Elsa Stamatopoulou, compartimos la presentación del libro “Pueblos Indígenas en el Ámbito Internacional: El Movimiento Mundial por la Autodeterminación”, una obra que trasciende las páginas para convertirse en testimonio vivo del coraje, la resistencia y la articulación global de los Pueblos Indígenas en la defensa y conquista de sus derechos fundamentales.

[Más información](#)





# RECOMENDACIONES UNPFII



# El Foro Permanente de la ONU emite importantes

## recomendaciones sobre los derechos de mujeres, niñez y Pueblos Indígenas

El Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas concluyó su 24° período de sesiones, celebrado entre el 21 de abril y el 2 de mayo en la sede de Naciones Unidas, Nueva York, con un conjunto de recomendaciones dirigidas a los Estados, centradas en la protección y promoción de los derechos individuales y colectivos de las mujeres, niñas y Pueblos Indígenas en todo el mundo.

[Más información](#)



# Próximas actividades del FILAC



## 19 de mayo

Inauguración de la 19.<sup>a</sup> edición del programa internacional de formación en derechos de los Pueblos Indígenas

Se dará inicio a la 19.<sup>a</sup> edición del Título de Experto en Pueblos Indígenas, Derechos Humanos y Cooperación Internacional, una iniciativa académica de alto nivel que fortalece las capacidades de líderes indígenas, profesionales y actores internacionales comprometidos con la justicia y la equidad para los Pueblos Indígenas. Modalidad virtual.



## 28 de mayo

VII Consejo Intergubernamental del IIALI: fortaleciendo el gobierno propio regional en torno a los derechos de los Pueblos Indígenas.

En modalidad virtual, se celebrará la séptima sesión del Consejo Intergubernamental del IIALI con la participación de representantes de los cinco países miembros plenos (Bolivia, Brasil, Colombia, Chile y México) y siete países invitados (Ecuador, El Salvador, Guatemala, Nicaragua, Panamá, Paraguay y Perú).

Durante la reunión se evaluará el Plan Operativo Anual 2025 (POA2025), se abordará la situación presupuestaria y se presentará una propuesta clave para la sostenibilidad financiera y operativa de la IIALI.

## Contactos:

 [www.filac.org](http://www.filac.org)

 +591 - 2242-3233

 @filac\_

 FILAC

 filac\_lac

 [filac@filac.org](mailto:filac@filac.org)

